

Leyóse y aprobóse el acta de la sesión anterior.

Se concedió la palabra al Dr. Valls para desarrollar el tema «*Contraindicaciones de la versión podálica en dos casos de presentación de hombro,*» quien principió estudiando las circunstancias que en general deben concurrir en una puérpera, para que, siendo de hombro la presentación, se pueda pensar en la versión podálica, y pasó luego al estudio de las contraindicaciones por el orden siguiente:

1.º Durante los últimos tiempos del embarazo y en los primeros del parto, estando íntegras las membranas, es de rigor acudir á la versión cefálica y fijar luego la presentación favorable. Una excepción hay á esta regla y sería en el caso de pelvis ligeramente estrechada, pues en este caso es preferible la versión podálica, ya que con la maniobra de Charpentier puede favorecerse la expulsión rápida de la cabeza del feto, mejor que acudiendo al forceps en el estrecho superior para salvar la viciación.

2.º Cuando el útero está muy tetanizado, ya por derrame completo del líquido amniótico, ya por haberse empleado antes el cornezuelo. Esta tetania debemos intentar corregirla con el baño general, sangría, opiados para intentar luego la versión, renunciando á ella si se hacía muy difícil.

3.º Cuando el hombro está muy encajado en la excavación pélvica.

4.º Cuando, *lo que no debemos prometernos, veamos que se hace la evolución espontánea.*

Estas contraindicaciones son absolutas, nunca debemos olvidarlas; en cambio las hay relativas y éstas dependen del tiempo en que fuéramos llamados. Estas son: 1.ª Cuello uterino en estado tetánico, sin dilatación completa. 2.ª Cuello canceroso. 3.ª Cuello con fibromas en el mismo ó en sus alrededores. La mejor conducta frente estas complicaciones, es la sangría á veces y la paciencia siempre.

Cuando no está indicada la versión podálica en los casos de presentación de hombro, ¿qué debemos hacer? ¿Practicar la braquiectomía? ¿La evisceración? ¿La evolución forzada? No y mil veces no, sin negar en absoluto que se deba en algún caso acudir á estas mutilaciones, debemos